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Mängel im Vollſtreckungsweſen
Man ſchreibt uns aus Berlin
Auf dem für die Rechtſprechung außerordentlich wichtigen

Gebiet des Vollſtreckungsweſens beſtehen mancherlei Unzu
träglichkeiten die in der Hauptſache ihre Quelle in der neuen
Gerichtsvollzieherord nung haben Bekanntlich iſt
eit einigen Jahren in Preußen eine neue Gerichtsvollzieher

ordnung eingeführt worden die den früheren Zuſtand dahin
geändert hat daß jeder Gerichtsvollzieher jetzt auf einen be
ſtimmten Bezirk eingeſchränkt iſt und daß ihm alle
Pollſtreckungen die dieſen räumlichen Bezirk betreffen von
ganz geringen Ausnahmen abgeſehen zugewieſen werden
ſowie daß er nicht mehr ſelbſt die Gebühren erhält ſondern
ſie dem Staat abliefern muß der ihm Gehalt bezahlt
und aus dem Ueberſchuß eine hübſche Einnahme erhält

Die Jahre die unter der Herrſchaft dieſer Ordnung
vergangen ſind haben gezeigt daß die früher eifrigen pflicht
bewußten nicht an unnützen und erſchwerenden Formen kleben
den Beamten ſich recht ungünſtig verändert haben Galt früher
das Prinzip des Privatmannes der ſagte kommt zu mir je
mehr deſto beſſer ſo gilt jetzt das vornehme Prinzip des
Beamten bleibt mir möglichſt vom Halſe Die Be
läſtigung der An wälte die jetzt mit einer großen Menge
von Gerichtsvollziehern ſtatt früher mit einem oder zweien
und immer ſchriftlich ſtatt früher mündlich verkehren müſſen
ſoll nicht beſonders hervorgehoben werden aber für das
Publikum und zwar beſonders für das ärmere ergeben ſich
ſchon zunächſt recht erhebliche und dabei unnütze Mehraus
gaben Die Zuſtellung beim Amtsgericht koſtet an ſich 50 Pf
und koſtete vor der neuen Gerichtsvollzieherordnung
auch nicht mehr denn alles ging mündlich oder durch Boten
jetzt iſt zu jeder einzelnen Zuſtellung ein Auftrag des An
walts erforderlich und jede einzelne Zuſtellung wird unter
Nachnahme zurückgeſandt dadurch erwachſen bei Ortsbriefen
30 bei anderen Briefen 45 Pfg und an Schreibgebühren
für den Auftrag auch noch 10 Pfg alſo im ganzen 40 bis
55 Pfg oder 80 bis 90 v H Mehrkoſten

Es kommt ferner in ſehr vielen Fällen vor daß zur Er
wirkung oder Abwendung in eiligen Vollſtreckungsſachen
Beträge hinterlegt werden müſſen Da das Verfahren bei den
amtlichen Hinterlegungsſtellen die ſich auch nur an größeren
Orten befinden ein recht langſames iſt und bei der erforder
lichen Genauigkeit auch nur ein ſolches ſein kann iſt im
Geſetz vorgeſchrieben daß bereits die von einem Gerichts
vollzieher beurkundete Abſendung des Geldes wie Hinter
legung wirkt Früher gab man das Geld dem Gerichts
vollzieher Dieſer bewirkte und beurkundete die Abſendung
und zwar ſehr gern da er dafür angemeſſene Gebühren
erhielt und die Sache war in einer halben Stunde erledigt
Jetzt halten ſich die Gerichtsvollzieher ſtreng daran daß ſie
die Abſendung nur zu beurkunden brauchen und lehnen die
Bewirkung der Abſendung ab Da heißt es alſo zunächſt
den zuſtändigen Gerichtsvollzieher dann ſeine Sprechſtunde
zu ermitteln dann auch ihn in dieſer Sprechſtunde anweſend
und geneigt zu finden für dieſe Tätigkeit eine Zeit zu be
ſtimmen mit alledem vergehen häufig mehrere Tage un
erſetzliche Zeit iſt verloren und unerſetzlicher Nachteil iſt
eingetreten

Als eine beſonders nützliche Einrichtung iſt die der Eil
gerichtsvollzieher geprieſen worden die ſchleunige An
gelegenheiten abwechſelnd zu erledigen haben Jm Anfang
hat ihrer einer einen nicht üblen Witz gemacht Es wurde

ihm ein Eilauftrag gebracht er erklärte aber er ſei außer
ſtande ihn auszuführen Als Grund gab er an er ſei an
ewieſen ſich zur Erledigung von Eilaufträgen bereit zu
alten wenn er aber dieſen Auſtrag ausführe dann ſei

er während der Ausführung doch nicht mehr bereit näm
lich für andere die noch kommen könnten Aber auch ſachlich
hat ſich dieſe Einrichtung als ungenügend erwieſen Durch
die neue Gerichtsvollzieherordnung iſt das Zuſammen
arbeiten zwiſchen den einzelnen Organen der Rechtspflege
außerordentlich erſchwert worden Jeder Anwalt kann aus
ſeiner Praxis darüber zahlloſe Fälle berichten

Den Anſtoß zu der neuen Gerichtsvollzieherordnung ſoll
nach einer viel verbreiteten und geglaubten Erzählung die
Tatſache gegeben haben daß ein Gerichtsvollzieher einen
beſſeren Theaterplatz hatte als ſein Oberlandesgerichts
präſident und daß er dies auf Vorhalt mit ſeinem deſſen
Gehalt überſteigenden Einkommen gerechtfertigt hatte Aber
dem ſei wie ihm wolle die Folgen der neuen Ordnung
ſind bedrohlich ſie erſchüttern immer mehr das Vertrauen
des rechtſuchenden Publikums und richten beträchtlichen
wirtſchaftlichen Schaden an Die Erhöhung der
Staatseinnahmen wiegt dieſen Schaden nicht auf 0

Deutſches Reich
Prinz Eitel Friedrich auf der Brautſchau

Der Aufenthalt des Prinzen Eitel Friedrich in Eſher einem
Landſitz der engliſchen Königsfamilie nahe bei Kingſton hat laut
Elb Ztg den Zweck die Prinzeſſinnen Viktoria und Mar

garete mit dem Prinzen Eitel bekannt zu machen Eine Ver
lobung die noch vor der Hochzeit des Kronprinzen publiziert
r dürfte wird angeblich das Ergebnis dieſer Zuſammen
unft ſein

Der König von Sachſen in München
Donnerstag mittag war zu Ehren des Königs von Sachſen in

München eine Familientafel an der außer dem Könige und
dem Prinz Regenten die Prinzen des Königlichen Hauſes ſowie
die bereits am Mittwoch geladenen Fürſtlichkeiten teilnahmen
Nach der Tafel verabſchiedete ſich der König von den Herr
ſchaften Am Abend leiſtete er einer Einladung des Prinzen
und der Prinzeſſin Leopold Folge und trat dann um 10 Uhr
die Rückreiſe nach Dresden an

Jmmer wieder Elſaß Lothringen
Ein unbekannter preußiſcher General a A v d Lippe

hat in einem aus Streſa einem Dorfe am Lago Maggiore
datierten Vriefe an den Figaro ſeine Jdeen über eine Ver
ſtändigung zwiſchen Frankreich und Deutſchland ent
wickelt und der Figaro bringt dieſen Brief an der Spitze des
Blattes

Der General erinnert daran daß Bismarck geſagt hat
Frankreich und Deutſchland vereint würden der Welt Geſetze

vorſchreiben wo hat er das geſagt und daß Viktor Hugo
den gleichen Gedanken ſo ausdrückte Die Einigung Deutſch
lands und Frankreichs wäre das Heil Deutſchlands der Friede
der Welt Leider gähnt zwiſchen den beiden Ländern eine
Kluft die unüberbrückbar ſcheint weil Frankreich die Rück
erſtattung Lothringens verlangt und Deutſchland erklärt
ſie ſei unmöglich Der Korreſpondent des Figaro hält aber
die Einigung dennoch für möglich und dies auf Grund der
Herſtellung einer Gemeinſchaft wirtſchaftlicher Jntereſſen
Frankreich und Deutſchland müßten ſich an die Spitze eines
europäiſchen Zollvereins ſtellen innerhalb deſſen Grenzen volle
Zollfreiheit herrſchen und deſſen Angelegenheiten in einem

Zollparlament erörtert und geregelt würden Zum
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Danuke für ſeine Bereitwilligkeit würde Deutſchland Lothringen

Anzeigen

werden die Spaltenzeile oder deren
Raum mit 30 Pfg ſolche aus Halle mit
20 Pfg berechnet und in der Geſchäfts
ſtelle von unſeren Annahmeſtellen
und allen Annoncen Expeditionen an
genommen Reklamen die Zeile 75 Pf

Erſcheint wöchentlich zwölfmal
Sonntags und Montags einmal

ſonſt zweimal täglich

Schriſtleitung und Haupt Geſchäfts
ſtelle Halle Gr Brauhausſtraße 17
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an Frankreich abtreten aber erſt nachdem das Uebereinkommen
beſchloſſen und beſiegelt wäre

Der Figaro findet den Brief den ihm anſcheinend ein Spaß
vogel aufgebunden hat intereſſant den Vorſchlag aber nicht an
nehmbar denn der General v d Lippe ſpricht immer nur von
Lothringen mit Uebergehung des Elſaß und es ſieht ihm
danach aus als ob Frankreich in dem Zollparlament
wo die verſchiedenen Staaten wahrſcheinlich nach ihrer Ve
völkerungszahl vertreten werden ſollten etwa die Rolle von
Bayern im Deutſchen Reiche zu ſpielen hätte Jmmerhin
könne wie der Figaro meint der Vorſchlag eines preußiſchen
Generals als Beweis gelten daß nicht alle Dentſchen die Zu
ſtände die durch die Ereigniſſe von 1870 71 geſchaffen wurden
für einwandfrei halten Der Figaro ſollte die elſaß lothringiſche
Frage endlich ruhen laſſen Für das Deutſche Reich iſt dieſe
Materie ein für allemal geregelt und auch die Elſaß Lothringer
ſelbſt haben ſich bereits längſt in die neue Ordnung gefunden

Eine vergleichende Ueberſicht
Armee und Flotte bildeten am Dienstag den Gegenſtand

von Interpellationen im britiſchen Parlamente und die von der
engliſchen Regierung gegebenen Antworten ſind von ſo all
gemeinem Jntereſſe daß ſie der Anführung wert ſind Mit
Bezug auf die Kriegsflotten wurden über die Vermehrung der
ſelben in den mit dem 31 März 1905 abgelaufenen fünf Jahren
die folgenden Angaben gemacht

Tounen KoſtenGroßbritannien 601,755 46,712,123 Lſtrl
Frankreich 178,322 17,589,215
Deutſchland 188,561 18,830,704
Ver Staaten 154,184 14,663,817
Rußland t 127,586 23,836,892

Wie aus dieſer Aufſtellung hervorgeht hat Großbritannien
mehr Schiffe und mit geringeren Koſten gebaut als Frankreich
Deutſchland und die Vereinigten Staaten zuſammengenommen
bei denen die Tonnenzahl 531,067 und der Koſtenaufwand
51,083,736 Lſtrl beträgt Die Erhaltungskoſten der Armeen auf
dem Friedensfuße im Jahre 1904 wurden nachſtehend angegeben

Großbritannien 32,750,000 Lſtrl
Frankreich 27,053,000Deutſchland 31,883,000
Rußland 40,086,000Japan 1904 5 4,151,000
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Südweſtafrika
Eine amtliche Meldung beſagt Jm Norden hat der in Otjim

binde ſtehende Hauptmann Wilhelmi eine Poſtierung nach
Epata vorgeſchoben Von dort ſoll am 18 Mai ein Detachement
unter Hauptmann Rembe den Eiſeb abwärts bis in die Gegend
von Blaubuſchpfanne an der engliſchen Grenze vorſtoßen

Jm Süden hatte Oberleutnant v Bülow am 27 April bei
Huams ein ſiegreiches Gefecht gegen eine fünffach überlegene
Bethanierbande unter Cornelias Der Gegner verlor 6 Tote
Diesſeits fielen Oberleutnant v Bülow früher im Dragoner

wen 18 und zwei Reiter Schwerverwundet wurden vier
teiter
Cornelius wurde anſchließend am 1 Mal bei Kumakams

am oberen Kutip geſchlagen wie bereits gemeldet iſt
Major v Eſtorff verbleibt zunächſt am Auob in der Gegend

von Kowes Gochas und klärt erneut bis zur Grenze auf um
den derzeitigen Aufenthaltsort Hendrik Witbois feſtzuſtellen

Ueber die Operationen an den Karasbergen liegen neue Nach
richten nicht vor

Parlamentariſches
Der Köln Ztg zufolge iſt die Reich stags Erſatz

wahl im 2 badiſchen Reichstagswahlkreiſe der durch den Tod
des Abgeordneten Faller erledigt iſt auf den 30 Juni feſt
geſetzt worden

wwnnee

Peuilleton
Rückblick auf die Schauſpielſaiſon 1904ſ05 im

Stadttheater zu Palle a S
Mit einer glanzvollen Veranſtaltung konnte diesmal die Saiſon

in unſerem Stadttheater ſchließen Eine illuſtre Geſellſchaft hatte
ich noch einmal im Parkett im erſten Rang und in den Logen

verſammelt um dem Genius unſeres größten Theaterdichters bei
der hundertſten Wiederkehr von deſſen Todestag ihre begeiſterte
Huldigung darzubringen Nicht allzuoft bietet ſich einer Theater
leitung die Gelegenheit zu einem ſo hrillanten den Beifall heraus
fordernden Abgang um im Schauſpielerjargon zu reden
K iller s gewaltiger Torſo Demetrius beendete die lange
Veihe der Vorſtellungen die am 15 September des vorigen
Jahres mit Goethes hoheitsvoller Jphigente ihren Anfang
enommen hatte Zwei Werke edelſter Tempelkunſt bildeten ſo gleich
am die beiden weitauseinanderſtehenden Zierſäulen zwiſchen denen

die bunte Girlande der winterlichen Aufführungen geſchlungen war

Die Spielzeit 1904/05 war eine Saiſon der Klaſſiker
Die beiden großen Goethe und Schiller gewidmeten
gotlen gaben ihr im weſentlichen ihre Signatur Die
Zrrauglerung der beiden Zyklen war an und für ſich eine ver
lenſtliche Tat des Herrn Theaterdirektors Richard s nur

ne die Kritik die lange zeitliche Ausdehnung der einzelnen
len nicht gutheißen Der Goethe Zyklus danerte von Beginn

er Spielzeit bis zum 1 Februar der Schiller Zyklus vom
W dar bis zum 9 Mai Bei dieſer ſich jeweils durch
miſerer Monate hinziehenden Vorführung der Bühnenwerke
Sntgeer beiden Dichterheroen ging der eigentliche Zweck der
8 len eine Ueberſicht über Goethes und Schillers dramatiſches
dichoffen zu geben größtenteils verloren Dazu kam noch daß

z nzelnen Werke nicht in chronologiſcher Ordnung ſondern
aänſcha m naloſer Folge gegeben wurden wodurch eine Ver
i ſagttchung der Entwicklung unſerer klaſſiſchen Dioskuren

wünſchen übrig doch ſtanden einige der Klaſſikeraufführungen
auch ſchauſpieleriſch auf einer achtunggebietenden Höhe Das
Publikum brachte beiden Zyklen das größte Jntereſſe entgegen
und an den Goethe und Schillerabenden wies das Theater faſt
durchgängig einen außerordentlich ſtarken Beſuch auf Goethe
war mit 7 verſchiedenen Werken im Spielplan vertreten Davon
erlebten Jphigenie Die Geſchwiſier Clavigo Egmont
Götz von Berlichingen Fauſt I und II Teil je zwei Auf

führungen Taſſo nur eine Schillers Dramen wurden
ſämtlich aufgeführt und bewährten wieder ihre ſo oft erprobte
zündende Wirkung Obenan ſteht Wilhelm Tell mit 6 Auf
führungen dann folgen die Räuber mit 3 der Don Carlos
die Jungfrau von Orleans der Wallenſtein Wallenſteins
Lager die Piccolomini Wallenſteins Tod und Kabale und
Liebe mit je zwei Fiesko die Braut von Meſſina und

Demetrius wurden nur einmal aufgeführt Dazu iſt zu
bemerken daß Don Carlos das eine Mal außerhalb des Zyklus
aufgeführt worden war und bei Kabale und Liebe die Feſt
aufführung in Lauchſtädt am 7 Mai mitgezählt wurde Jn
der Braut von Meſſina wirkte Frau Gertrud Arnold
Schönau vom Lindauſchen Deutſchen Theater in Berlin als
Gaſt in der Rolle der Fürſtin Jſabella mit und hob durch ihre
herrliche Verkörperung der heroiſchen Geſtalt die Vorſtellung
weit über den gewöhnlichen Rahmen hinaus

Neben Goethe und Schiller kam von unſeren deutſchen
Klaſſikern noch Leſſing mit ſeiner Minna von Barnhelm
3 mal zu Wort während Emilia Galotti und Nathan der
Weiſe ruhig im Theaterarchiv ſchlummerten Heinrich von
Kleiſt blieb völlig vergeſſen Grillparzer exiſtierte nicht
ebenſowenig Anzengruber Auch Hebbel und Ludwig
gingen leer aus Die beiden großen Zyklen nahmen ſo ſehr die
Zeit und die Kräfte des Perſonals in Anſpruch daß an andere
hohe Aufgaben nicht gedacht werden konnte So kam es daß
Shakeſpeare in einer Weiſe vernachläſſigt wurde wie es bei
einem Theater wie dem unſeren doch nicht vorkommen ſollte
Mit einer einzigen raſch improviſierten Aufführung von Romeo
und Julia mußte man ſich begnügen Jn dieſer Beziehung er
hoffen wir für die nächſte Spielzeit eine gründliche Beſſerung
ſchon im Jntereſſe der Schauſpielkräfte die ſich nur an großen
Aufgaben wie ſie ihnen bei Shakeſpeare geſtellt werden als
Menſchendarſteller ſchulen können

Die klaſſiſchſte unter den Klaſſikervorſtellungen ging am 13

d ſch wurde Die beiden Zyklen waren im großen
Eiſe ganzen mit ſorgfältiger Hand inſzeniert und mit
al gecinſiudiert worden und ſtellten meiſt auch höhere

ber Aewöhnliche Anſprüche zufrieden Jn der Darſtellung
einzelnen Stücke blieb allerdings mancherlei zu Februar in Szene Sophokles gewaltige Tragödie König

Oedipus, in der Ueberſetzung von Adolf Wilbrandt Die
leuchtende Herrlichkeit der antiken Poeſie ward vor uns lebendig
als ſich der Vorhang hob und den Blick auf den thebaniſchen
Königspalaſt frei ließ Es gehörte zu den ſtärkſten Seelen
eindrücken, die man überhaupt im Theater bekommen kann als
ſich die Enthüllung der ungeheuerlichen Frevel die König Oedipus
unbewußt begangen Schritt für Schritt vollzog und zum Schluß
die furchtbare Sühne für die aufgehäufte Schuld erfolgte Hier
hörte man den ehernen Gang des großen gigantiſchen Schick
ſals, welches den Menſchen erhebt wenn es den Menſchen zer
malmt Dieſe Oedipus Aufführung durch die Berliner Königl
Hofſchauſpieler bildete den künſtleriſchen Höhepunkt der dies
winterlichen Saiſon Unvergeſſen werden die grandioſen Leiſtungen
von Nudolf Chriſtians König Oedipus Kraußneck Teireſias
und Frau Arnold Schönau Jokaſte bleiben

Von den insgeſamt 155 Schanuſpiel Aufführungen galten dle
Nachmittags Vorſtellungen mitgerechnet 45 den Klaſſikern Mit
einem ſolchen Zahlenverhältnis kann man ſehr wohl zufrieden
ſein da unſere Stadttheaterleitung auch darauf zu achten hat
daß neben den Klaſſikern die modernen Bühnenſchriftſteller nicht
zu kurz kommen Das Publikum verlangt mit Recht auch mit
der modernen Dramenproduktion bekannt gemacht zu werden
und würde einer ausſchließlich klaſſiſchen Koſt bald überdrüſſig
werden Von den modernen Dramatikern war Gerhart Haupt
mann mit zwei Stücken im Repertoire vertreten Das jüngſt
mit einem Drittel des Volksſchillerpreiſes ausgezeichnete das
alte zur Sturm und Drangzeit beliebte Kindesmordmotiv in
einer neuen Verſion behandelnde Schauſpiel Roſe Bernd
konnte viermal aufgeführt werden Das populär gewordene
Märchendrama von der Verſunkenen Glocke fand drei
mal den Beifall des Publikums Der Hauptmannſchüler Georg
Hirſchfeld erzielte mit ſeinem ſtark von Jbſens Problem
Dramen beeinflußten die modernen Eheverhältniſſe analyſierenden
Schauſpiel Nebeneinander nur einen Achtungserfolg
Die Novität wurde nach zweimaliger Aufführung wieder vom
Spielplan abgeſetzt Vuch Otto Julius Bierbaums kultur
geſchichtlich intereſſante Momentbilder aus dem galanten
Zeitalter bringendes Schauſpiel Stella und An
tonie in deſſen Mittelpunkt der verkommene ſchleſiſche
Dichter Chriſtian Günther ſteht konnte es nur zu zwei
Vorſtellungen bringen obwohl ihm eine ſehr ſtimmungsvolle
ſarbenprächtige Jnſzenierung zu teil geworden war Den größten
Erfolg unter den Schauſpielnovitäten hatte Max Dreyers un
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Politiſches
Für die geſchäftliche Behandlung der Berg

eſetzvorlagen haben ſich nach einem Berliner Telegramm
r Köln Volksztg die Parteien des Abgeordnetenhauſes

auf folgende Dispoſitionen geeinigt Am Donnerstag abend und
am Freitag an welchem keine Plenarſihung ſtattfindet beendet
die Kommiſſion die zweite Leſung des Zechenſtillegungsgeſetzes
Mittwoch den 17 Mai ſoll ebenfalls frei ſein für die Fraktions
ſitzungen Am Donnerstag den 18 Mai findet die zweite Leſung
des Bergarbeiterſchutzgeſetzes im Plenum ſtatt und nach Schluß
derſelben tunlichſt die zweite Leſung des Stillegungsgeſetzes
Am 24 Mai wird vorausſichtlich die dritte Leſung des Berg
arbeiterſchutzgeſetzes folgen Jm Herrenhauſe ſoll am
24 Mai Kommiſſionsberatung beider Vorlagen und am 2 Juni
Beratung im Plenum ſtattfinden Danach iſt alſo nach wie
et a Abſicht vorhanden den Landtag noch vor Pfingſten zu
chlicßen

Handel und Gewerbe
Der Reichsanz veröffentlicht Bekanntmachungen des

Reichskanzlers betreffend den Schutz von Erfindungen
Muſtern und Warenzeichen auf der Wanderausſlellung

er Dem ſcden Landwirtſchafts Geſellſchaft in München 1905
und dertreffend die Außerkraftſetzung von Beſtimmungen der
Unfallverſicherungsgeſetze zugunſten des Großherzog
mims Lugemburg

Heer und Flotte
Der Frkf Ztg zufolge bat der Kaiſer in Straß

burg nach der Parade bei der üblichen Kritik auch eine An
ſprache an die Offiziere gerichtet worin er unter Bezugnahme
anf gewiſſe Erſcheinungen im ruſſiſch japaniſchen Krieg die Not
wendigkeit einer nüchternen ſittenſtrengen Lebensführung der
Offiziere und Mannſchaften betonte Auch habe er auf die
Bedeutung hingewieſen welche die jetzige Ruſſenkonſtellation in
Oſtaſien unter Umſtänden für das dentſche Heer gewinnen könne
Der militäriſche Dienſt ſolle ein möglichſt anſtrengender ſein
damit die Soldaten nicht auf unnütze Dinge der vom Kaiſer ge
brauchte Ausdruck lautete weit draſtiſcher verfielen

Kaiſerliche Marine Der Transvort der abgelöſten Be
fatzung Condor iſt mit dem Reichspoſtdampfer Seydlitz am
11 Mai in Fremantle Weſtauſtralien eingetroffen und hat an
demſelben Tage die Reiſe nach Colombo Ceylon fortgeſetzt
Sperber iſt am 10 Mai in Singapur eingetroffen und ſetzt

am 13 Mai die Reiſe nach Sabang Pulo Weh fort
Tpdbt Sleipner iſt am 10 Mai in Gibraltar eingetroffen
und hat an demſelben Tage die Reiſe nach Ferrol fortgeſetzt
Panther hat am 10 Mai St Thomas angelaufen und an

demſelben Tage die Reiſe nach Antigua Kleine Antillen fort
geſetzt Flußkanonenboot Vorwärts geht am 12 Mai von
Hankan nach Jtſchang Seecadler und Jagunar ſind am
11 Mai von Tſingtau nach Shanghai in See gegangen
Grille iſt am 9 Mat in Kiel eingelröffen

Verſammlungen und Kongreſſe

Die Deutſche Geſellſchaft zur Rettung Schiffbrüchiger
wird ihre diesjährige Jahresverſammiung am 29 und 30 Mai
in Emden abhalten

Anßerordentlicher deutſcher Hochſchultag
Nachdr verb HBg Weimar 11 Mai

II

Heute früh um 9 Uhr wurden die Verhandlungen des außer
ordentlichen Verbandstages deutſcher Hochſchulen in der Ex
holung fortgeſetzt Einſtimmig wurde eine

Erklärung gegen die konfeſſionellen Verbindungen
angenommen welche lautet

Der außerordentliche Verbandstag deutſcher Hochſchulen
erklärt

Die auf dem ordentlichen Verbandstag in Eiſenach gefaßte
Reſolution gegen die konfeſſionellen Verbindungen
hat in einem Teile der Preſſe maßloſe An
griffe und vielfache Entſtellungen erfahren Man
hat vor allem behauptet der Verband deutſcher Hochſchulen
beanſpruche für ſeine Mitglieder uneingeſchränkte akademiſche
Freiheit während er ſelbſt ſie gewiſſen Korporationen be
ſchneiden wolle und man hat ſich nicht geſcheut den Sinn der
Reſolution ſo zu verdrehen als ob die konfeſſionellen Kor
porationen mit brutaler Gewalt unterdrückt werden ſollen

Ausſpruch auf dem jüngſten rheiniſchen Katholikentage in
Köln

Der außerordentliche Verbandstag in Weimar ſtellt dem
gegenüber feſt daß der Verband deutſcher Hochſchulen niemals
beabſichtigt hat bei irgend welchen Behörden die Auflöſung
dieſer Verbindungen zu verlangen Wenn der Verbandstag in
Eiſenach ausgeſprochen hat er halte die Auflöſung kon
feſſioneller Verbindungen für erwünſcht ſo
wird damit lediglich ein prinzipieller Standpunkt
gekennzeichnet und die einfache Folgerung aus dieſer Tatſache
gezogen daß der Verband derartige Korporationen für nicht
exiſtenzberechtigt anſieht und in der durch ſie be
förderten Verſchärfung der konfeſſionellen Gegen
ſätze eine nationale Gefahr erblickt Damit ergibt ſich
für den Verband das Recht und die Pflicht die anders denkende

Studenkenſchaft im Gegenſatz zu den konfeſſionell abgeſonderten faſſung wurde ausdrücklich abgeſehen weil der Verba
Kommilitonen zuſammenzuſchließen

Nach vielſtündigen Beratungen gelang es die
Verbandsſatzungen

feſtzulegen Den Beſchlußfaſſungen lag ein Entwurf der in
Eiſenach gewählten Kommiſſion die ſich aus den Vertretern der Uni

techniſchen Hochſchulen Charlotienburg und Hannover zuſammen
ſetzte zugrunde Die neuen Satzungen zerfallen in einen all
gemeinen grundſätzlichen Teil und einen geſchäftlichen Teil

Der Abſchnitt
Grundſätze des Verbandes deutſcher Hochſchulen

erhielt ſolgende Faſſung

J Die Studienjahre ſind für den deutſchen Studenten eine
Zeit der Entwickelung in der er ſich vorbereiten ſoll ins
beſondere auf die Aueübung ſeines ſpäteren Bernfes im Dienſte
des Vaterlandes Dieſe Vorbereitung umfaßt

2vthgr grrwert des für den ſpäteren Beruf nolwendigen
ziſſens
die Ausbildung des Charakters d h das Streben ſich

Da Selbſterziehung zu einer freien Perſönlichkeit zu ent
vickeln

Dies iſt nur möglich wenn der Student die ihm an der Hoch
ſchule gebotene Gelegenheit benutzt in Berührung mit
Kommilitonen der verſchiedenſten Anſchauungen und Kreiſe zu
treten und in unbefangenem Verkehr mit ihnen die eigenen
Anſchauungen zu bilden und zu entwickeln

II Aus dem Bewußtſein ein Lernender zu ſein und aus
dem Prinzip der Selbſterziehung folgt für die Stndenten die
Pflicht jede Abſonderung nach parkeipolitiſchen oder kon
feſſionellen Geſichtspunkten ſelbſt zu vermeiden und ihr
gegebenenfalls bei ſeinen Kommilitonen entgegenzutreten

III Die wirkſamſte Betätigung des Prinzips der Selbſt
erziehung wird dem Studenten gewährleiſtet durch die aka
demiſche Freiheit Dieſe ſchließt vor allem in ſich

1 Die Lernfreiheit 2 die Freiheit ſich zu Vereinigungen
zum Zwecke der Selbſterziehnng zuſammenzuſchließen und
allgemeine ſtudentiſche Angelegenheiten ſowohl innerhalb der
eigenen Hochſchule als auch zwiſchen verſchiedenen Hoch
ſchulen frei zu beſprechen
Die akademiſche Freiheit die der Student genließt legt ihm

auch die Pflicht auf ſie nicht zu mißbrauchen Miß
brauch der Freiheit aber iſt es wenn man die oben
ausgeſprochenen Pflichten der Studenten verletzt und ins
heſondere ſich zu geſchloſſenen Korporationen rein
politiſcher oder konfeſſioneller Natur von der
übrigen Studentenſchaft abſondert

IV Außer dieſen Rechten genießt der Student noch beſondere
Vorteile infolge des Anſehens das ſich die deutſche Studenten
ſchaft durch ihre Entwicklung erworben hat Die Studenten
ſchaft hat die Pflicht dieſe Stellung zu wahren und zu feſtigen
ſie muß daher darüber wachen daß ihr Anſehen und ihre
Traditionen nicht durch einzelne Studenten oder Gruppen
von Studenten gefährdet werden

Auf dieſer gemeinſamen Grundlage haben ſich die unter
zeichneten Vertretungen deutſcher Hochſchulen zu einem Ver
band deutſcher Hochſchulen zuſammengeſchloſſen

Es folgen dann
10 Paragraphen

welche die Verbandsaufgaben die Verbandszugehörigkeit die
Organiſation und Geſchäftsführung im einzelnen regeln

8 1 Der Verband bezweckt die Einigung der
deutſchen Studentenſchaft ſowie die Vertretung
und Förderung allgemeiner ſtudentiſcher und
nationaler Jntereſſen ſoweit letztere ſich mit dem
Wirkungskreiſe deutſcher Studenten berühren Von jeder
aktiven Politik hält ſich der Verbandfern

s 2 Mitglied des Verbandes kann jede Stnudentenſchaft
einer reichsdentſchen Univerſität techniſchen Hochſchule oder
Bergakademie werden an der eine vom Verband deutſcher
Hochſchulen anerkannte Organiſation beſteht jede Hochſchule
hat das Recht die Form dieſer Vertretung ſo zu wählen wie
ſie der bei ihr beſtehenden hiſtoriſchen Entwickelung und
Gründen der Zweckmäßigkeit entſpricht

Jn den weiteren Sotzungen wird u a beſtimmt Organe des
Verbandes ſind der Verbandstag und der Vorſtand Die Ver
bandstage finden alle zwei Jahre ſtatt und zwar ſollen die
ſelben mit der am 21 Juni Sonnvende ſtattfindenden
ſtudentiſchen Bismarckfeier verbunden ſein Der Vorſtand ſetzt
ſich zuſammen aus Vorort ſtellvertrekendem Vorort und einem
Beirat von vier Mitgliedern Der Vorort blieb wie bisher bei
der Univerſität Bonn und ebenſo der ſtellvertretende Vorort
bei der Techniſchen Hochſchule Stuttgart Die Namen der
r Mitglieder des Veirates ſollen nicht bekannt gegeben
werden

Der außerordentliche Verbandskag des Verbandes deutſcher
Hochſchulen beſchäftigte ſich weiterhin noch mit der

Auflöſung des Charlottenburger Studentenausſchuſſes
Nach einer ausführlichen Berichterſtattung über die Vorgänge

an der Charlottenburger Techniſchen Hochſchule ſprach der Ver
bandstag ſeinen Charlottenburger Kommilitonen ſeine vollſte
Sympathie aus wegen ihres tatkräftigen Vorgehens
und ihrer ſeltenen Einmütigkeit Von einer BVeſchluß

motiviert tragiſch endendes Drama Die Siebzehnjährigen
das infolge ſeiner guten Darſtellung 5 mal gegeben werden konnte
Paul Lindaus geſucht betiteltes Schauſpiel ſo ich dir
hatte nach zweimaliger Vorſtellung ſeine Zugkraft eingebüßt
Oskar Blumenthals keck den Sturz Bismarcks in Philippiſcher
Manier theatraliſch ausbeutendes Versdramag Der tote
Löwe konnte nur zweimal zum Leben erweckt werden Das
Studentenſtück Alma mater von Victor Stephany ver
ſchwand nach 2 Aunfführungen wieder während Meyer Förſters
immer noch nicht abgeſpielte ſentimentale Erbprinzengeſchichte
Alt Heidelberg dreimal ein volles Haus machte Von

ausländiſchen Autoren kamen der Belgier Maeterlinck mit
ſeinem Renaiſſance Senſationsſtück Monna Vanna einmal
und der Holländer Hermann Heijermans jun mit ſeinem
bitteren Familiendrama dem fröhlichen Spiel am häuslichen wurde
Herd Kettenglieder dreimal zu Wort Das luſtige
hiſtoriſche Schauſpiel Die Anna Liſe von Herſch ging und theatermaſchinelle Effekte geſtellte Ausſtattungsſtück Die

al m Beyerleins Zapfen Kinder des Kapitän Grant von dem verſtorbenen Julesſtreich hatte ſich zweimal der Gunſt des Publikums zu Verne 12
einmal mit vollem Erfolg in Szene

erfrenen
Sehr ſtark im Spielplan vertreten war das Luſtſpiel

Unter den Novitäten gefielen Schätzler Peraſinis wenig originelles konkurrieren
Sein Prinzeßchen 6 Aufführungen und Franz von

Schönthans biſtoriſches Luſtſpiel Maria Thereſia bildete das einmalige Gaſiſpiel von Sarah
Den größten Erfolg hatte Guſtav Kadelburgs gewandt auf ihrem Pariſer Enſemble

i J er e Kameliendamearſtellung und liebevollen Jnſzenierung zu 10 Aufführungen ihrer wundervollen
ebauter Familientag der es dank der ausgezeichneten

brachte
3 mal Ludwig Fuldas Jugendfreunde 2 mal in Szene

anfs neue Roderich Benedix Relegierte Studenten 5

des hieſigen Publikums ein

die frendigſte Aufnahme

ling von Görner 14

Störenfried wahre Jubelſtürme und nicht minder ſprach ihre
köſtliche Leiſtung als Hökerin Hanne in Niemanns Luſtſpiel
Wie die Alten ſungen an Einer derberen Komik frönte ſie

in Kaudels Gardinenpredigten und dem Erſten Mittageſſen
Unter den Luſtſpielen figuriert dann noch Sardous Napoleon
drama Madame Sans Gène mit vier Aufführungen

Als einzige Uraufführung ging unſeres beliebten Regiſſeurs
Fritz Berend Luſtſpiel reſp Schwank Der kluge Hans am
J Januar erfolgreich in Szene und wurde am April noch
einmal wiederholt Dem reinen Unterhaltungsbedürfnis ward
durch die Aufführung der Schwanknovität Five clock
von Jacoby und Lippſchitz Rechnung getragen Sie erlebte
3 Aufführungen während die Poſſe mit Geſang und Tanz
Von Stufe zu Stufe von Dr Müller zweimal gegeben
Die höchſten Aufführungsziffern erzielten das rein auf dekorative

und das Weihnachtsmärchen Klein Dänum
Mit dieſen bunte Bilder bietenden

Stücken konnten weder die Klaſſiker noch die Modernen

Ein hervorragendes künſtleriſches Ereignis während der Saiſon
Bernhardt mit

als Marguerite Gautier in Dumas
Loch heute klingen uns die gouttes or

Es iſt klar daß nicht alle Wünſche befriedigt

Ein anderes bedeutſames Ereignis während der Saiſon war MilieuAuch Blumenthals und Kodelburgs Weißes Röß l erſchien das von ſchönſtem Erfoig gekrönte 25 jährige Bühnen Jubiläum
einmal auf dem Plane Von den älteren Stücken gefielen wieder de e r u elet 4 r 26 November

Jm ganzen betrachtet bietet die Spielzeit ein vorwiegend mäßigkeit un rin tik geben darfund LArronges Doktor Klaus und Haſemanns erfreutiches Bild a e e LTöchter Als Anton Haſemann ſpielte ſich der beltebte Gaſt Karl werden konnten da unſer Stadttheater neben dem rezitierenden
William Büll er durch ſeine prächtige Komik qufs neue ins Herz Drama auch die Oper und Operette zu pflegen hat Jmmerhin Fichtes

Ebenſo fand er als enragierter und wurde aber Bedeutendes geleiſtet ſodaß man mit frohen Er Geil
ſchließlich bekehrter Jnnggeſelle in Max Dreyers Großmamg wartungen der nächſten Spielzeit entgegenſehen kann Das wieder

nicht in die inneren Verhältniſſe einer Hochſchule einmiſchte
zumal dieſe ſich noch im Stadium der Entwickelung befinde will

Ein weiterer Punkt betraf die n
Vorwürfe gegen die Karlsruher Studentenſchaft

die gegen dieſelben in der Preſſe erhoben worden warenverſitäten Berlin Tübingen Göttingen und Marburg ſowie der ſie ſich geweigert haben ſollte ſich am Empfange el
Kaiſers zu beteiligen Jn der Beſprechung dieſes Fall
wurde konſtatiert Ganz unabhängig davon daß im vorite
Jahre die Karlsruber Studentenſchaft durch die Mülitärbe höhe
ſchwer gekränkt worden war und bis heute noch keine Gen
tuung bekommen hat lag in dieſem Falle die Sache ſo daß de
Kaiſer einen offiziellen Empfang nicht gewünſcht hafte u
folgedeſſen hatte ſich ſo wurde weiter erklärt die Studenſen
ſchaft inoffiziell aber ſehr zahlreich an dem Empfange des Kaiſer
beteiligt Der Bericht ließ keinen Zweifel daß das Verhalten
der Karlsruher Studentenſchaft durchaus korrekt geweſen iſt

Mit der Auflöſung des Greifswalder Studenten
ausſchuſſes konnte ſich der Verbandstag nicht beſchäftigen da
von Greifswald kein Vertreter erſchienen war

Schließlich wurde noch berichtet daß von Beauftragten deg
preußiſchen Kultusminiſteriums Verſuche gemacht worden ſeien

dte u der Studentenſchaft zu ſprengenSolche Verſuche ſollen beim Verein deutſcher Studenten in
Berlin gemacht worden ſein Es wurde feſtgeſtellt daß alle
Verbände vertreten ſeien und daß Verſuche die Studentenſchaſt
zu ſprengen falls ſie gemacht worden ſeien erfolglos geblieben
ſeien und auch in Zukunft erfolglos bleiben werden Damit
waren die Aufgaben des außerordentlichen Verbandstages der
deutſchen Hochſchulen beendet und die Tagung wurde nach
7 Uhr abends geſchloſſen Der nächſte ordentliche 2
Verbandstag wird im Juni 1906 in Hamburg und
Friedrichs ruh ſtattfinden

Der Feſtkommers
welcher den Abſchluß des Weimaraner Hochſchultages bildete
war ſehr ſtark auch von vielen A beſucht Anweſend waren
als Vertreter der Stadt Weimar Geh Regierungsrat Ober
bürgermeiſter Dr Pabſt und mehrere Mitglieder des Magiſtrats
Die Profeſſorenſchaft der Landesuniverſität Jena war vertreten
durch Profeſſor Dr Eucken

stud Seippel Vonn Alemannig
eröffnete den Kommers mit einem Hoch auf den Kaiſer und den
Großherzog und gab dann der Freude Ausdruck über die zahl
reiche Anweſenheit von Gäſten die damit zum Ausdruck gebracht
hätten daß ſie für die Beſtrebungen und Ziele der Studenten
ſchaft die hier auf dem Kongreß vertreten war volle Sympathie
haben Lebhafter Beifall Dem Herrn Oberbürgermeiſter und
den Vertretern des Magiſtrats geben wir die Verſichernng daß
wir uns in Weimar wohl gefühlt haben Beifall Eine be
ſondere Freude iſt es uns wie damals in Eiſenach ein Mitglied
der Profeſſorenſchaft der Univerſität Jena hier begrüßen zu
können Lebh Beiſall Wir erblicken darin einen neuen Beweis
daß Profeſſorenſchaft und Studentenſchaft in Wahrheit eine
universitas bilden und daß unſere Profeſſoren in dem ſchweren
Kampfe der uns wobl noch bevorſteht auf unſerer Seite ſtehen
werden Stürmiſcher Beifall Auch die Teilnahme ſo vieler
alter Akademiker zeigt uns ein wie großes Verſtändnis unſere
Beſtrebungen in den Kreiſen der Alten Herren finden und wie
wir auf Unterſtützung rechnen können Anhaltender Beifall

Geh Reg Rat Oberbürgermeiſter Pabſt
ſpricht der deutſchen Studentenſchaft Dank aus für die Teil
nahme an der Weimaraner Schillerfeier der die Anweſenheit
der akademiſchen Jugend erſt eine beſondere Weihe verliehen
habe Lebh Beifall Mit beſonderer Genngtnung begrüßte er
es daß gerade hier in Weimar ſich bei der deutſchen Studenten
ſchaft das Wort Schillers bewährt habe ſeid einig einig einig
Daß Sie hier unter Zurückſetzung Jhrer beſonderen ſtudentiſchen
Verbindungen als es ſich um ein allgemeines deutſches Volks
recht handelte als geſchloſſenes Ganzes auftreten Lebh Beifall
Bleiben Sie dieſen Grundſätzen wenn Sie ſpäter in Jhren
Stellungen in Staat und Gemeinde wirken werden getreu und
ſagen Sie auch dann Zuerſt das Vaterland und dann
die Parteil Stürmiſcher Beifall Darum mögen Jhre Be
ſtrebungen die der Wahrung der akademiſchen Freiheit gelten
von beſſlem Erſolge gekrönt ſein Bei Jhrem Abſchied ruft Jhnen
die Stadt Weimar ein Lebewohl zu und ich bitte die Vertreter
der Stadt in den Ruf einzuſtimmen Die akademiſche deutſche
Jugend lebe hoch Stürmiſcher Beifall

Jm weiteren Verlauf des Abends nahm ſtürmiſch begrüßt
Profeſſor Dr Eucken

das Wort
Meine verehrten Kommilitonen Jm Namen des Herrn Pro

rektors der Univerſität Jena habe ich Jhnen Gruß und Dank
auszuſprechen Schließen Sie nicht daraus daß ich allein ge
kommen bin auf ein mangelndes Jntereſſe der Jenenſer
Profeſſorenſchaft Jn Jena haben Jhre Beſtrebungen vollſte
Sympathie Stürm Beifall Es iſt ein eigentümlicher Um
ſtand daß die deutſche Studentenſchaſt in ihren erleſenſten Ver
tretern hier zuſammenkommt zu zwei Aufgaben einmal
zur Huldigung der Manen des großen Dichters und
dann um eigene wichtige Angelegenheiten zu beraten
Was war es das ſie veranlaßte dieſe beiden Angelegen
heiten mit einander zu verknüpfen Schiller und die
Studentenſchaft gehören zuſammen Was die Jugend am meiſten
ſchätzt iſt Freiheit Entwickelungsfähigkeit und Schiller iſt vorallem der Dichter der Freiheit Nie hat ein Dichter die Freiheit
in größerem Sinne gefaßt Was Schiller am meiſten bekämpfte
war der Utilitarismus das ſich ſchicken Schiller iſt der Hort
für ein wahrhaftes mannhaftes kräftiges Wort Und Sie meine
lieben Kommilitonen tun gut daran daß Sie ſich an die Seite
Schillers ſtellen in dem Augenblick in dem Sie in den Kampf
für große heilige Dinge treten Das iſt es auch was die aka
demiſche Jugend in einen Gegenſatz ſtellt zur Bureaukratie
Bei der Vureaukratie iſt wenn ſie Politik und namentlich hohe
Politik treiben will die Frage der Zweckmäßigkeit maßgebeund Das
mag auch ihr Gutes haben Aber es gibt Dinge an denen ſich nicht
rütteln läßt die erſt das Leben lebenswert machen Nicht das
Nützliche ſondern das an ſich Wahre und Gute muß der Jugend
begehrenswert ſein wenn ein Volk nicht greiſenhaft werden will
Daß aber der gegenwärtige Zuſammenſtoß der Studentenſchaſt
mit der Bureaukratie einen Nächhall findet im ganzen deutſchen
Volk iſt ein Beweis daß nicht um Formen gekämpft wird
ſondern um einen großen geiſtigen Jnhalt um die Geiſtes
freiheit Stürm Beiſall Freiheit im Sinne unſeres großen
Dichters Selbſtherrlichkeit Selbſtändigkeit Unſere Geſchichte
weiſt große Geiſtestaten auf Befreiung in der Religion Be
freinng in der Philoſophie Freiheit in der Erziehung Und die
Stätten wo dieſe Freiheit gepflegt wird ſind unſere Univerſitäten
Profeſſoren und Studentenſchaft in Wechſelwirkung das iſt die
Stärke unſeres akademiſchen Lebens Daß wir allen anderen

Stimme im Ohr und ihr bdezauberndes Völkern ſo weilt voran ſtehen danken wir nicht einzelnen Ge
Schönthans und Kadelburgs Goldfiſche gingen Spiel bleibt uns unvergeßlich lehrten denn die haben die anderen auch ſondern dem ganzen

Und da zu denken daß hier eine Gefahr beſtehe Dann
iſt es aber unſere Aufgabe zu erklären da handelt es ſich um
etwas woran nicht gerüttelt werden darf wo es keine Zweck

Man wirſt den
Studenten ſo oft vor daß ſie ſich an ſo viele Kleinlichkeiten
gehalten hätten Aber heute iſt der alte Geiſt Schillers und

der Geiſt der Freiheitskriege der alte deutſche
eiſt der Freibelt Wahrhaſtigteit und Mannhaſtigkei

lebendig in der deutſchen Studentenſchaft Jch
Kal Hofſchauſpielerin Frau Anna Schramm war ebenfalls
durch einen großen Kaſſenerfolg ausgezeichnet Die vortreffliche

Künſtkerin entfeſſelte als Mutter Thiele in Arronges gleich
namigem Stück und als Geheimrätin Seeſeld in Venedix

Das wiederholte Gaſtſpiel der Berliner Enfemble wird dann eine weſentlich andere Zuſammenſetzung
haben als in der vergangenen Spielzeit da die Herren Götz und
Alving die Damen Jda Ravenan Margarete Adolphi

habe ſchon in vielen Verſammlungen geſprochen vor
Tauſenden und vor Fürſtlichkeiten ich habe aber nie das
Geſühl gehabt vor einem ſo erlauchten Kreiſe zu ſprechen

und Frau Minna Müller aus dem Verbande unſerer Bühne

ausſcheiden Pr Ploch
wie a vor der Blüte der deutſchen Nation deren Hoffnungjüx Erziehung und Vildung Slürm Veifall Jndem ich Sie
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us dem Auge zu verlieren daß Sie in dieſer Freiheltspitee iſt Schiller gehen bitte ich Ste zuglelch mit mir an
eben auf die deutſche akademiſche Jugend Stürmiſche
Heifasrufe

Nachdem die Verſammlung das Gaudeamus jgitur ſtehend ge
zgen haite ſprach noch

ſu cand techn Seck Charlottenburg
Was die Sindentenſchaft vor wenigen Wochen in Eiſenach der

Stadt Luthers ausgeſprochen hat ſie hier feierlich wiederholt
iſt der feſte und unerſchütterliche Wille zuſammenzuſtehen

r Wahrung gemeinſamer Jntereſſen und zum Kampfe gegen
ſiige Unfreiheit und welſche Knechtungsverſuche Wiederum

en es Angriffe zurückzuweiſen die von einer Stelle ausgehen
der wir bis jetzt nur Unterſtützung in jeder Weiſe nicht

Wer mit Gewalt und Liſt gewappnete Gegnerſchaft erwarteten
Redner feiert ſodann die Bundesgenoſſenſchaft der Profeſſoren
ſhalt Stürmiſcher Veifall

Deutſcher Reichstag
Eigener Bericht der Saale Zeitung

183 Sitzung vom 11 Mai 2 Uhr
Das Haus iſt mäßig beſetzt
Am VBundesratstiſche Dr Stübel n a
Auf der Tagesordnung ſteht zunächſt die erſte Beratung des

Geſetzes betr die Uebernohme einer Garantie des Reiches in
dezug auf eine Eiſenbahn von Duala nach den Manenguba

rgeltv Bahn wird gebaut von der Kamerun Eiſenbahngeſell

ſchaft deren Geſellſchaftskapital 17 Millionen Mark betragen
ſoll in 170,000 Anteilen von je 100 Mark Die Anteile zerfallen
in Reihe A umfaſſend ein Kapital von 6 Millionen Mark die
mit Vorzugsrechten bei der Gewinnverteilung ausgeſtattet iſt
aber keine Reichsgarantie genießt und Reihe B umfaſſend ein
Kapital von 11 Millionen Mark ſür welche das Reich vom erſten
Geſchäſtsjahr an für eine jährliche Verzinſung von 3 Prozent
garantiert und vom 5 Geſchäſtsjahre an für eine Rückzahlung
des Anteilskapitals mit einem Zuſchlag von 20 Prozent des
Nennwertes nach einem beſtimmten Tilgungsplan
Kolonialdirektor Dr Stuebel ſchwer verſtändlich begründet

die Vorlage Die Begründung wird mir erleichtert durch die
guten Erfahrungen die wir mit der oſtafrikaniſchen Bahn von
Tanga ab nach Mombo gemacht haben Jn Oſtafrika hat ſich
die Bahn beſtens bewährt die Bahn hat einen regen Verkehr
längs der Bahnſtrecke haben ſich Anſiedlungen gebildet Das
ganze Gebiet befindet ſich in erfreulicher wirtſchaftlicher Fort
entwicklung Auch die engliſche Ugandabahn bat uns Vorteile
gebracht dies beweiſen deutiich die Zahlen über die Steigerung
des Verkehrs Auch von der Kamerunbahn die weſentlich den
Charakter einer Erſchließungsbahn tragen wird verſprechen wir
uns große Vorteile Die Bahn iſt eine zwingende Notwendig
keit ſür unſeren Handel
Beziehung großen Nutzen bringen beſonders jetzt nachdem wir
die Schutztruppe um zwei Kompagnien verſtärkt haben Auch in
ſanitärer Hinſicht wird die Bahn uns von Vorteil ſein da man
auf ihr in wenigen Stunden von der Küſte in das geſunde Hoch
land kommen kann Jnfolgedeſſen werden wir auch die Produkte
des Hochlandes beſſer verwerten können Redner verbreitet ſich
dann über die Einzelheiten des Vertrages bleibt aber im einzelnen
unverſtändlich Der Vertrag iſt für das Reich ſehr günſtig und
z bitte Sie deshalb dem Vertrage Jhre Zuſtimmung zu er
eilen,

Abg Erzberger Ztr Die Begründung für den Vertrag
reicht noch nicht aus wir müſſen noch nähere Auskunft erhalten
Dieſe kann nur in einer Kommiſſion erfolgen und ich beantrage
deshalb den Vertrag an die Budgetkommiſſion zu überweiſen
Jch hoffe daß es möglich ſein wird das Geſetz noch in dieſer
Seſſion zu Ende zu bringen Kamerun iſt die reichſte unſerer
Kolonien bisher hat das Reich aber nur fehr wenig dafür
getan beſonders bezüglich der Verkehrswege Die Vahn wird
ſicher zur Erſchließung des Landes und zur Sicherung der
dentſchen Herrſchaft beitragen dies erleichtert uns die Zuſtim
mung zu der Vorlage Dazu kommt daß dieſe Bahn den erſten
Schritt darſtellt in das Herz von Centralafrika zu dringen
Wenn ſie ſich rentiert hindert uns ja nichts ſie weiter ouszu
bauen Dagegen daß eine Privatgeſellſchaft die Bahn baut
haben wir nichts einzuwenden wir halten den Moment noch
nicht für gekommen daß das Reich ſelbſt die Bahnen baut und
in Betrieb ſetzt Jch bin noch nicht in der Lage die Stellung
meiner Freunde zu der Vorlage genau feſtzulegen Dies kann
erſt nach den Anfklärungen in der Kommiſſion erfolgen ich
r du daß die Sache zu einer zufriedenſtellenden Löſung
ommen wird
Abg Ledebour Soz Die Konzeſſion für die Bahn iſt ſchon

im Jahre 1902 erteilt worden Das Kamerun Syndikat hat
aber das nötige Geld dazu nicht aufbringen können Deshalb
ſoll jetzt das Reich mit einer Zinsgarantie einſpringen Das
Reich ſoll alſo das ganze Riſiko tragen Wenn man das öfter
ſo macht werden die Kapitaliſten ſich immer mehr weigern Geld
berzugeben ſie werden bei allen Anlagen verlangen daß das
Reich das Riſiko trägt Jn dem Vedtrage wird für viele
Tanſende von Hektar Landkonzeſſion erteilt Wie ſich dies mit
dem Beſitz der Eingeborenen verträgt weiß ich nicht Jeden
falls werden die Eingeborenen in ihrem Eigentum aufs ſchwerſte
geſchädigt Meine Freunde ſtehen natürlich dem ganzen Projekt
ablehnend gegenüber Wenn eine Bahn notwendig iſt ſo ſind
zuerſt die Kapitaliſten dazu da um die Bahn zu bauen da ſie
den ganzen Vorteil davon haben Wenn jetzt noch keine Bahn
gebaut iſt ſo zeigt dies doch nur daß eine Bahn nicht den
Vorteil bringt den man erwartet Daß das Reich das ganze
Riſiko übernimmt iſt zwar ſehr bequemn aber wir ſind ganz
entſchieden dagegen

Abg Kopſch fr Vp Daß eine Bahn den Verkehr heben
wird darüber kann wohl kein Zweifel beſtehen Zweifelhaft iſt
nur ob die Einnahmen der Vahn im Verhältnis zu den Koſten
ſtehen und ob dit Opfer die die Steuerzahler tragen müſſen im
Einklang mit dem zu erwartenden Nutzen ſtehen Meine Freunde
haben gegen dieſe Vorlage dieſelben Bedenken wie gegen die
früheren Vorlagen die eine Zinsgarantie des Reiches verlangten
Denken Sie nur an die ſchlechten finanziellen Verhältniſſe des

teiches und an unſere wachſende Schuldenlaſt Da müſſen alle
Ausgaben die nicht unbedingt nötig ſind zurückgeſtellt werden
Wir ſind um ſo mehr gegen die Vahn da wir fürchten daß ſie
nur der erſte Schritt zu einer Centralbahn bis zum Tſad See
iſt Von all dieſen weitergehenden Plänen hat der Kolonial
direktor zwar nichts geſagt Nachdem man aber einmal A ge
ſagt hat man muß dann auch B und C ſagen Beſonders
dedenklich ſcheint es mir daß Anteilsſcheine von hundert

Nark ausgegeben werden Hierdurch ſollen wohl beſonders
ie kleinen Kapitaliſten angelockt werden Es iſt aber doch ſehr

bedenklich die kleinen Kapitaliſten zu veranlaſſen ihr Geld in
apieren anzulegen deren Wert ſie nicht überſehen können
Lenn der finanzielle Erfolg der Bahn geſichert wäre würde die
amerun Eiſenbahngeſellſchaft ſelbſt das Kapital haben auf
ringen können Das Großkapital hat wie die Begründung der
orlage ſelbſt anerkennt keine Luſt gebabt ſich an einem ſolchen

n nternehmen zu beteiligen Den dentſchen Sparern können wir
Wogen hen Haltet die Taſchen zu Veiſall bei den Frei

n

Weba Frhr v Nichthofen Damsdorf konſ Wir ſtehen der
brlage im allgemeinen wohlwollend gegenüber Wir werden

rn den geplanten Bahnbau in die Lage verſetzt werden einen
oßen Teil unſerer Baumwolle aus der Kolonie zu bekommen
s iſt ſehr wertvoll Auch die Kakavausfuhr wird durch die
en unzweifelhaft erhöht werden Jch hoffe daß den Aus
en die wir jetzt machen bald entſprechende Einnahmen aus

öllen gegenüberſtehen Um die Frage zu prüfen ob die

Doch wird ſie uns auch in militäriſcher ich 3

nehmen will berechtigt ſind muß eine
miſſion erfolgen

Abg Dr Pagſche nl

Prüfung in der Kom

Wir ſtehen dieſem Bahnprojektwirtſchaſtlichen politiſchen und hygienkfſchen Gründen günſtig

gegenüber Bei der ganzen Art und der Lage unſerer Kolonie
Kamerun und bei der Unmöglichkeit mit gewöhnlichen Mitteln

machen und die Gelder zum Ban der Bahn garantieren Die
Gegner der Vorlage verweiſen auf die ungünſtige Finanzlage
des Reichs Sie ſollten doch berückſichtigen daß wir eine
wirkliche Verpflichtung in Höhe von im Maximum 375,000
Mark erſt von 1910 an übernehmen 1910 werden äber
doch hoffentlich unſere Finanzen uicht mehr ſo tranrig
ſein wie heute Weiter muß man aber doch an
erkennen daß wir auch früher in ſinanziell ſchwerer Zeit not
wendige Ausgaben nicht unterlaſſen haben Widerſpruch bei
den Sozialdemokraten Daß dieſe Ausgabe notwendig iſt wird
mir niemand beſtreiten können Widerſpruch bei den Sozial
demokraten Wir wollen daß eine geſunde wirtſchaftliche Ent
wicklung in die Kolonie kommt Dazu wird die Bahn helfen
denn nach den Urteilen der Sachverſtändigen müſſen wir uns
viel von ihr verſprechen Wir dürfen noch Anſicht der Sach
verſtändigen darauf rechnen einen großen Teil unſerer Baum
wolle in der Kolonie decken zu können Aehnlich ſteht es mit
anderen Waren Jedenfalls ſind die Grundlagen für dieſe
Bahn ganz andere als früher die für die Uſambara Bahn Daß
die Bahn auch ſtrategiſch ſehr wichtig iſt iſt ohne weiteres klar
Wir können ſo gewaltige Flächen nur beherrſchen wenn wir
durch gute Verkehrsmittel in die Lage verſetzt ſind die Truppen
ſchnell zu konzentrieren Jch verweiſe hier auch auf Mexiko
Vor 20 Jahren war das Land noch zerwühlt von Revolutionen
Seitdem man Eiſenbahnen geſchaffen hat ſind die Regimenter
die in der Hauptſtadt vorhanden ſind leicht an alle Orte zu
bringen und es iſt leicht möglich geweſen die aufrühreriſchen
Stämme zu beruhigen Die einzelnen Abkommen die mit der
Koamernun Geſellſchaft getroffen ſind müſſen wir in der Kom
miſſion prüfen Dort wird es ſich ja zeigen ob in dieſer Be
ziehung finanziell das Richtige getroffen iſt und ob wir noch
etwas Beſſeres herausbekommen können Jch perſönlich glaube
allerdings nicht daran Der einen Hoffnung möchte ich noch
Ausdruck geben daß man auch in Kamerun künftighin aus den
Erfahrungen Nutzen ziehen möge Es läßt ſich ja leider nicht
leugnen daß man früher zu theoretiſch gearbeitet und die
praktiſchen Erfahrungen nicht genügend berückſichtigt hat
Beifall

Abg Schrader fr Vp Daß die Kapitaliſten kein Geld für
die geplante Bahn ausgeben wollen kommt zum großen Teil
daher daß hier im Hauſe von der linken Seite behauptet wird
daß die Bahn völlig unrentabel ſei Bedenken Sie der Kapitaliſt
iſt nicht ein großer Mann ſondern das ganze Publikum und
dieſer Kapitaliſt wird durch nichts ſtärker beeinflußt wie durch
die Verhandlungen in dieſem Hauſe Der Vorlage ſelbſt ſtimme

n

Abg Dr Arendt Rp Dieſe Vorlage muß noch vor Pfingſten
erledigt werden Hier gilt das Wort bis dat qui cito dat Was
der Abg Kopſch in finanzieller Hinſicht gegen die Vorlage geltend
gemacht hat zeigt einen ſehr beſchränkten Standpunkt Es iſt
gänzlich falſche Sparſamkeit die er hier walten laſſen will

Abg Lattmann Antiſ Den Bau einer Kamerunbahn be
grüßen wir auch Wir können die großen Hoffnungen der Vor
redner jedoch nicht teilen und warnen vor einer Uebereilung
Eine Uebereilung würde es ſein wenn wir dies Geſetz ſchon
vor Pfingſten annehmen wollten wir können dies ſchon im
Jntereſſe der Kolonie nicht tun
Bedenken ſie iſt erſt vorgeſtern hier eingegangen ſo daß wir
ſie nicht mal ordentlich prüfen konnten Bedenken erregen be
ſonders die Landkonzeſſionen über Ländereien ſo groß wie
Württemberg Eine ſo große Macht dürfen wir nicht in die
Hand einzelner Geſellſchaften legen

Hiermit ſchließt die Disknſſion
Die Vorlage wird an die Budgetkommiſſion verwieſen
Es folgen Wahlprüfungen Die Wahlen der Abgg Lehmann

nl und Dirkſen Rp werden für gültig erklärt über die
Wahl des Abg Schlüter Rp wird Beweiserhebung be
ſchloſſen Die Wahl des Abg Pauli wird in namentlicher Ab
ſtimmung mit 128 Stimmung gegen 67 Stimmen bei 26 Stimm
enthaltungen für ungültig erklärt Die Wahlen der Abgg

Oertzen Rp und Dr Brunſtermann Rp werden
ohne Debatte für gültig erklärt Es folgt die namentliche
Abſtimmung über die Wahl des Abg Barbeck e frſ Vp bei
der ſich vor einiger Zeit die Beſchlußunfähigkeit des
Hauſes herausſtellte Für die Gültigkeit der Wahl ſtimmten
98 dagegen 95 Abgeordnete bei 2 Stimmenthaltungen Das
Haus iſt alſo bei Anweſenheit von nur 195 Abgeordneten nicht
beſchlußfähig Die Sitzung muß abgebrochen werden

Nächſte Sitzung Freitag 2 Uhr Rechnungsſachen und
Petitionen Schluß 6 Uhr

Auskand
Ungariſches Abgeordnetenhaus

Das ungariſche Abgeordnetenhaus nahm am Donnerstag mit
großer Mehrheit den von der koalierten Linken eingebrachten
Adreßentwurf an Die Adreſſe wird durch das Präſidium
der Kabinettskanzlei des Königs übermittelt werden

Eine Hilfsaktion Jonnarts
Aus Paris meldet der Der Temps kündigt an

daß Jonnart der Generalgouverneur Algeriens infolge des
an der marokkaniſchen Grenze herrſchenden Notſtandes und
wegen der allgemeinen Unſicherheit in der Umgegend Udjidas
ſich bewogen fühlt den marolkaniſchen Grenzſtämmen mit Geld
und Lebensmitteln beizuſtehen Daß der Gouverneur auch
Gegenleiſtungen verlangt erhellt daraus daß die mili
täriſchen Autoritäten Algeriens auſgefordert wurden
bei dieſer Hilfeleiſtung mitzuwirken

Tittonis Tripolis Programm
Die römiſche Zeitung Patria iſt mit der Haltung der italie

niſchen Regierung in der Tripolisfrage nicht zufrieden und
meint andere Mächte hätten ſich auch nicht um die ſogenannten
Rechte des Sultans bekümmert Die Zeit ſentimentaler Be
trachtungen ſei vorüber Aktivität ſei geboten Gonninos
Organ das Giornale Jtalia bofft ebenfalls daß die Politik
der Worte aufhöre Jedenfalls müſſe Jtalien ſein Preſtige in
Tripolis heben ſonſt werde das Privatkapital wegen mangelnden
Schutzes dort nicht operieren Die offiziöſe Tribuna ſchweigt

Jtalieniſche Deputiertenkammer
Marineminiſter Mirabello legte geſtern den Entwurf

betreffend die Nachtragskredite für die Marine vor die in dem
Budget für 1904 05 auf 125 Millionen in dem ſür 1905,96 anf
126 Millionen für 1906/07 auf 133 Millionen und in dem für
1908,09 bis 1916/17 auf 134 Millionen feſtgeſetzt ſind Nach dem
Flottenprogramm wie es nach dem Entwurf bis einſchließlich
1908/09 vorgeſehen iſt wird die Flotte was die Zahl der Schiffe
und ihre Stärke anbetrifft verdoppelt werden Jn den
aktiven Dienſt werden eingeſtellt werden 4 Linienſchiffe vom
Typ des Vittorio Emanuele 4 gepanzerte Kreuzer vom Typ
des San Giorgio 1 Küſtenpanzer 14 Toxpedobootzerſtörer
12 Unterſeeboote und 42 Torpedoboote

Der Vatikan

keine Veränderung vornehmen er wird aucBiſchofsſitze vermehren u

vorwärts zu kommen müſſen wir ſchon größere Anſtrengungen h
ſagt daß eine Jnvaſion
Geſprächsgegenſtand unter

ſtätigt daß eine Beſſerung in den Beziehungen
England d oEduard will als Gaſt König Leopolds im Hochſommer nach Oſt

Der Papſt wird die vollzogene Trennung von Staat
und Kirche in Frankreich der Madb Ztg zufolge mit

Jn der Einrichtung des franzöſiſchen Epiſkopats wird der Papſt
nicht die Zahl der

Engliſches Unterhans
Jm weiteren Verlaufe ſeiner bereits mitgekeiltenandelte Balfour die Frage der Vert eidig u r

Piehe i häufig wiederkehrender

t en ruſſiſchen Offiz ſei ß eaber nicht glaube daß ſie irgend einen Leider tut
gerungspläne bilde Jch ſpreche ſagt Redner jetzt nur von einer
allgemeinen Frage und möchte das Haus nicht auf die Ver
mutung bringen daß ich in einer Woche oder in einem Monal
vor Sie hintreten und ſagen werde daß ein Krieg mit Ruß
land an der Nordweſtgrenze Jndiers möglich oder gar
wahrſcheinlich ſei Schließlich erörterte Balfour die Lage be
züglich Afahaniſtans und ſagte Wenn wirklich einmal der
Verſuch gemacht werden würde was weder jetzt noch hoffentlich
in Zukunft anzunehmen iſt eine Eiſenbahn im Zuſammenhange
mit den ruſſiſchen ſtrategiſchen Bahnen auf afgha
niſchem Boden zu bauen ſo wäre dies der denkbar ſchwerſie und
geradezu gegen das Herz des Kaiſerreichs Jndien
geri ch t ete Schlag Die allmähliche Abſorbierung Afghaniſtans
durch Rußland wie ſeinerzeit die Abſorbierung der verſchiedenen
Khangte Zentralagſiens darf England keinesfalls zulaſſen Vor
ausſicht und Mut können dieſe Gefahren abwenden Jm
Laufe der Debatte erklärten ſich die Liberalen mit den Aus
fübhrungen Balfours einverſtanden

Die Unioniſten in England
Wie der Standard erfährt hielten am Mittwoch abend die

unioniſtiſchen Mitglieder des Unterhauſes eine zwangloſe Ver
ſammlung ab wegen Beſprechung der politiſchen Lage Sie be
ſchloſſen alle inneren Zwiſtigkeiten betreffs der Fiskalpolitik der
Regierung einſtweilen hintanzuſetzen und durch ein einiges Zu
ſammengehen das gegenwärtige Miniſterium im Amte zu halten
wenigſtens ſo lange bis der Krieg in Oſtaſien beendigt iſt
Vordem ſollte mit Rückſicht auf das engliſch japaniſche Bündnis
kein Miniſterwechſel ſtattfinden

Der Kongpvſtaat
Halbamtlich wird der Madb Ztg zufolge aus Brüſſel be

zwiſchen
und dem Kongoſtagaat eingetreten iſt König

ende kommen

Die Lage in Nußland
Der Semſtwokongreſßß in Moskau

hat beſchloſſen daß Vertreter der Selbſtverwaltung an den Ar
beiten der Kreiskommiſſionen die den Schadenerſatz für die durch
die Bauernunruhen geſchädigten Gutsbeſitzer feſtzuſtellen haben
nicht teilnehmen ſollen Ferner drückte der Kongreß den Wunſch
aus daß die Vertreter der Selbſtverwaltung die Teilnahme als
Sachverſtändige an allen Petersburger Regierungskommiſſionen
ablehnen ſollen Bezüglich der Kommiſſion unter dem Vorſitze
des Miniſters des Jnnern die den Entwurf für die Volksver

daß Semſtwo
als Vertreter

wurde beſchloſſen
wenn ſie

tretung auszuarbeiten hat
Vertreter daran nur teilnehmen ſollen
des Semſtwo dazu gewählt werden nicht aber auf die Berufung

Die konſtitutionelle Semſtwopartei hat einder Regierung hin i rtei bat

Namen Moskawskaja Nedjelaeigenes Organ unter dem
Denn die Vorlage bietet viele gegründet

Der Krieg in Oſtaſien
Die Spionggeaffäre in Tokiov

Der frühere Schiffsingenieur in der japaniſchen Marine
Jwaſaki iſt im Zuſammenhang mit der Bouguin Affäre
verhaftet worden Jwaſaki der im letzten Jahre wegen aner
kannt ſchlechter Führung von der Marine entlaſſen und feines
Ranges für verluſtig erklärt war iſt ſchon ſeit langer Zeit von
der Polizei beobachtet worden

Das Wladiwwpoſtok Geſchwader
Jn Tokio verlautet zwei Schiffe des Wladiwoſtokt Geſchwaders

ſeien am Dienstag auf der Höhe von Aomorri geſehen worden
Es wird beſtätigt daß am 9 d M zwei ruſſiſche Kriegsſchiffe
wahrſcheinlich die Krenzer Roſſija und Gromoboi auf der
Höhe von Aomori geſehen worden ſind Seit dieſer Zeit ſind
ſie nicht mehr geſehen worden Anſcheinend haben ſie keinen
japaniſchen Küſtenfahrer aufgebracht

Präſident Rooſevelt in Chienno
Präſident Rooſevelt empfing in Chicago eine Abordnung der

ausſtändigen Laſtfuhrwerkskutſcher und erklärte
ihnen auf das beſtimmteſte es ſei ihre Pflicht die Ordnung auf
recht zu erhalten und dem Geſetz zu gehorchen Rooſevelt
beſprach im Jroquoisklub die Frage der Bundesaufſicht
über die Bahnen und ſagte er glaube an die Truſts als
unentbehrliche Einrichtungen des modernen Jnduſtrialismus
Er glanbe auch an die Berechtigung der Gewerkvereine
doch müßten dieſe in ſtrenger Verantwor lichkeit gegenüber der
Macht des Geſetzes gehalten werden Was die Ausſtände au
gehe ſo fei es nötig das Geſetz aufrecht zu erhalten und die
Gewalttätigkeiten zu unterdrücken ein pöbelhafter Geiſt
dürfe niemals in Amerika obſiegen

Caſtros neueſter Genieſtreich
Ein Telegramm des Berliner Tageblatts gibt einen amerika

niſchen Bericht aus Caracas wieder Darin wird gemeldet der
Präſident Coſtro ſei ein Wrack und halte ſich nur durch den Ge
brauch von Stimulation aufrecht Sein Zuſammenbruch würde
ein vollſtändiges Chaos in Venezuela herbeiführen Aus New
York verlautet die vom Präſidenten Caſtro verfügte Abſetzung
ſämtlicher auswärtiger Konſuln Venezuelas werde als ein
neuer Genieſtreich bezeichnet welcher den einzigen Zweck ver
folgt das Ausland zu ärgern und zugleich dem Präſidenten und
ſeinen Genoſſen eine neue Bereicherung zu bieten Es ſind un
geſähr 400 Konfſulate als a ufgehoben erklärt worden
aber nur um dieſelben ſofort an die Meiſtbietenden wieder ab
zugeben Man rechnet darauf daß diejenigen welche ſich um
die Ehre reißen den Titel Konſul und Generallonſul von
Venezuela zu erhalten 20 60,000 Dollars bezahlen werden Das
würde alſo eine Einnahme von etwa 15 Millionen Dollars oder
60 Millionen Mark ſein die das Wrack Caſtro durch einen
neuen Konſulatsſchacher ſich verſchaffen will

OeſterreichUngarn
Bei der Gemeinderatswahl im vierten Wiener Wablkreis kam

es zu blutigen Zuſammenſtößen zwiſchen den Partefen

Leitung Otto Sonne
Verontwortlich für den politiſchen Teil Dr Fritz Wichmann für

den lokalen Teil Exich Beuthnerz für Provinjialnachrichten
Jean Eſchweilerz ſür das Fenilleton Dr Arthur Ploch für den
Handelsteil Ernſt Böhme für den Jnſeratenteil Carl Romacker
Druck und Verlag von Otto Heundel Sämtlich in Halle a D

Dieſe Nummer umfaßt 12 Seiten

e i ansprobiert desbalbsSie haben ihn noch nicht an ng
beute noch im nächſten Geſchäſte zu fordern Lubn WoaſeExtrakt m t Rotband Sie werden bald einſehen daß man

wig Ge ige ſparſame milde Lauge bereilet wiemit wenig Geld eine fettige ſparfame ad und zum Wachenſie jede tüchtige Hausfrau gerne zum Han
hat und womit man flott voran arbeiten kann chten

dandvergebungen und Vergwerkoprivitegien
ie das Reich vor

einer Note an alle katholiſchen Mächte beantworten in der erdie Schuld hierfür von d Schultern des Vatikans abwälzt infolgedeſſen auch überall in jedem ben ſetzt ſaſt alle erſabrenen Hausfrauen und iſtſekareeſten auch ſſeren Geſchäft zu haben
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Grösste Auswahl Saison Neuheiten Niedrigste Preise

Anzüge Paletots
Aparte Noeuheiten eleganter Sitz

Rock Amüge

Neueste PFarben

Pelerinen
Wwasserdicht in allen Längen

Knaben Knzüge
hervorragende Neuheiten in reichhaltiger Auswahl

bis zum feinsten Genre

Reive Mäntel

Lnaben

Pyjabs
Schul Anzüge
in dauerhaften guten Qualitäten
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Mess u Nickel Se gutengter

von 25 Mk anB H Zimmer Jägerplatz 34 Tel 632
General vertreter der Aluminium

waren Fabrik Ambos Dresden

Waschgefässe
danuerhaft bill R Günther Kellnerſtr 13

Rabatt Spar Marken

r ot Ohgut funktionierend gut erhalten für50 Mk zu verkaufen t
Merseburgerstrasse 147
Für Laſt und Kutſchwagen

Bebevorrichtung D R G M
hat zu verkaufenAugust Hofmann Schmiedemſtr

Schottereh bei Lauchſtädt

Wir bitten die Anslagen u Preise In unseren

Prachtvollen
krischen Spargel Pfd 50

frische Morcheln Höweneler franz Ar tischocken
4 enzl Salatzurken neue Kartoffeln Matj

Madeira Ananas Maikräuter

grosse Oderkrehbse
leb u gek Hummer engl u holl Austern

Hnmb jung Gänse u Enten Brüss u Stelr Pou
tarden u Poulets Suppenhühner

OIdenburger Süssrahmbutter

e Pfund I 20
Sämtliche Gemüse und Fisch
konserven wie Kompottfrüchte

zu extra billigen Preisen
empfehlenPotte Broskowsli

Eiſen mit Jolſpelag

Champion Möbel
mit und ohne Nickelbeſchlag

Rohr Möbel
wetterfeſt geſtrichen

Raturholz
Möhel

aus entborkten Eichenäſten

Garten Zelte Rollse ne
e Nähmaschinen r nger

Schaufenstern zu beachten

IUleringe

Gebr Gru Eruneberg

Geiſtſtr 41
Prämiiert Gartenban Ansſtellnng Halle amit Silberner Medaille und Ehrendiplom

empfehlen in 15 verſchiedenen Ausführungen

Gartens Balkonsöhbel
alle W 2096

S 1892

Lehuklappſtühle
mit Stoffbezug mit und ohne Armlehne

FPeldstühle Triumphstühle
mit und ohne Armlehne

Patent Triumph Automaten

Pflauzenkübel
in hell und antiker Eiche

Nußbaum Farbe mit Ring und
bronzierten Beſchlägen

umenspritzen Zelt Bänke

freessteinſebrie Mielleben

Infolge Eröffnung meiner Kampagne ſind Presskohlen
steine ſowie ausgeſieblte Knorpel Nusskohle zu den
altbekannten Qualitäten und Preiſen wieder vorrätig

Hraacel EEeydenreichKohlenhandlung und Preßkohlenfabrik Fernruf Amt Halle 843

Am Montag den 15 Mai re
veranſiglte ich auf einem vor meiner

Fabrik belegenen Gerſtenfelde

zu der ich Intereſſenten höfl einlade
Falls Regenwetter herrſcht

findet Probe Tag ſpäter ſlatt
Gustav Drescher

Aenßere Delitſcher Straße 40

Bederich Pertilgung
mit Prescher ſcher Hederichſpritze

große Spritzenprobe

epesialſabrie Hederichſpritzen S

sitüät 6 part etatt

Frauenbildungsverein
Fräulein Dr Gosches Unterrichtsstunden welche durch die Schillerfeiern

eine Unterbrechung erlitten fangen am 16 dDienstag von I 10 bis 11 reep von 11 bis 12 Uhr An der Unlver
Der Vorstand

Mts an und finden jeden

l u Vun
Gr Markoersir 17

Bettfedern u Inlette billigst

Einen ganz neuen reizenden
Haarsehmnuek für Kinder empf
l Schnece XNachf Gr Steinſtr 84

für Vlumenfreunnde empfohlen
Der Zimmergarten

wollſtändige Anleitung zur Kultur
er ZDierpflanzen in Wohnränumen ſowie Beſchreibung und

Verwendung der ſchönſten und
beliebteſten Nebſt ausführlichen
nuf eigenen Erfahrungen beruhen
den Annaben über Einrichtung

und Pflege des Zimmer
Aqunrinms

Von Obergärtner Panl Keller
Mit 70 Abbildungen

2 verm Auflage
Preis in Leingubund gebunden

3 A

Vollſtändiger UNnterricht den

J Hausgarten
als Blumen Gemüſe und Obſt
garten in einfacher und gemiſchter
Form nach Regeln anzulegen und

zu bewiriſchaſten
Von Johannes Reſſelhöft

Mit 54 Abhildungen
12 Auflage

Preis in Vrin nnd gebunden
3

Die Roſe
Ein Handbuch für Roſenſfreunde
Von Obergärtner Panl Keller

Mit 20 Abbildungen
2 verbeſſerte Auflage

Preis in dein uns gebunden

Verlag von
Otto Hendel Halle a S

Zu beziehen durch alle Buch
haudlungen

Tüglich frischen

4 Sarg
prima starkenFra 60 P F bei

Gust Vriedrich
Am Marplet

Grosso engl Salatgurken
per Stück nur 40 Pfg

fste echte Sommer Maltakartolf
vorzügliche mehlreiche Warefrischen Harzer Waldmeisteor

empf Gust Friedrieh Bürgassso
So lange Vorrat reicht offeriere inbekannt Güte Stangenſpargel 2 Pfd

Doſe 190 158 120 und 1 10 Schnittſpargel mit Köpfen 2 Pid oſe 90
IIIDoſe 80 Geinüſe Erbſen 2 Pfd D

42 Metzer Mirabellen Pſ Dſ
5 Pfd Doſe Heidelbeerenzfd Doſe 75 mit 5 Rabatt
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